



وزارة التعليم العالي والبحث العلمي

جامعة ديالى

كلية التربية الرياضية

# تأثير منهج (معرفي-بدني) في تطوير المعرفة القانونية وبعض القدرات البدنية وعلاقتها بدقة القرارات لحكام الدرجة الثانية لكرة اليد

رسالة مقدمة

الى مجلس كلية التربية الرياضية - جامعة ديالى

وهي جزء من متطلبات نيل درجة الماجستير

في علوم التربية الرياضية

من قبل

قحطان فاضل محمد العزاوي

بإشراف

الاستاذ المساعد الدكتور

عباس فاضل جابر

الاستاذ المساعد الدكتور

نصير صفاء محمد

2013 م

1434 هـ

**1- التعريف بالبحث:****1-1 مقدمة البحث وأهميته:**

تعد البحوث والدراسات العلمية في الألعاب الرياضية ركيزة أساسية للارتقاء بمستوى الرياضيين لكونها حلقة علمية تقترن بطابع يسهم في الوصول إلى حقائق جديدة يمكن أن تكون إضافات متعددة تساعد على تطوير الأداء.

وتعد كرة اليد واحدة من الألعاب التي تطورت بشكل سريع وملحوظ في سعة انتشارها وزيادة عدد ممارسيها وجمهورها ولأن تطوير اللعبة هو من أهم أهداف الاتحاد الدولي للعبة، فقد لمسنا ذلك من خلال الاهتمام بالجانب الفني لكثرة البطولات و لجميع الفئات العمرية وكذلك الاهتمام بالجانب القانوني للعبة من خلال التطوير المستمر للحكام والبدء بأعدادهم بأعمار مبكرة أسوة باللعبين.

إن تطوير الحكام ليس بالأمر الهين لما تتضمنه عملية التطوير من متطلبات كثيرة لجوانب معرفية و بدنية و نفسية فضلا عن الجانب الشخصي والثقافي للحكم، وذلك يحتاج الى وضع مناهج خاصة ومتابعة من قبل المشرفين الفنيين في مجال اللعبة.

تعد المعرفة العلمية في العمل التخصصي بشكل عام واحدة من أهم المرتكزات التي يسعى الباحثون إلى تعميقها للوصول إلى سياقات علمية جديدة تعمق الرؤيا في مجال التخصص.<sup>(1)</sup> وتتجلى المعرفة لحكام كرة اليد في إتقان المهارات التي تخص اللعبة كأستيعاب مفردات قوانين اللعبة، ولا سيما القدرة على تمييز الأخطاء و العقوبات الفنية و الإدارية وتحديدها لغرض التطبيق الثابت والموحد في قوانين اللعبة، كما تمثل القراءة التكتيكية للمباراة أحد الجوانب المعرفية، لما ينتج عنها من رؤية لغرض التحرك وأتخاذ الحكم للمواقع الصحيحة في ميدان الملعب لخلق زاوية رؤية صحيحة تمكنه من أتخاذ قرارات دقيقة ترتقي إلى مستوى متميز ينسجم بمتطلبات الدقة في القرار الذي لا يتجاوز أعشار الثانية، التي لها الاثر الأهم في نتائج المباراة من ثم يعبر عن المحصلة النهائية المعرفية لخصوصية اللعبة من الناحية الفنية

(1) أسماء حكمت؛ بناء وتقنين مقياس للمعرفة العلمية وعلاقتها بالأداء المهاري في الكرة الطائرة: (أطروحة دكتوراه غير منشورة، كلية التربية الرياضية، جامعة بغداد، 2002)، ص20.

أما من الناحية البدنية فعلى الحكم أن يتمتع بلياقة بدنية عالية، إذ يعد ملعب كرة اليد كبير نسبياً في الألعاب المنظمة التي تمارس في القاعات الرياضية إذ تبلغ مساحة الملعب (40م طولاً و 20م عرضاً)، و سرعة الأداء من المظاهر التي تميزها لا سيما وان قانون اللعبة يسمح بالتبديل أثناء المباراة بين الدفاع والهجوم بدون الحاجة إلى توقفها وهي ما تختلف به عن ألعاب (كرة القدم، كرة السلة، الكرة الطائرة) كما أن ازدياد عدد اللاعبين في الفريق من (12) إلى (16) لاعبا ، يعطي فرصة أكبر للاعبين لأخذ الراحة المناسبة خلال شوطي المباراة، ولأن قانون اللعبة يسمح بالاحتكاك بين اللاعبين من خلال مبدأ الفائدة و إتاحة الفرصة، ذلك ما يجعل نسبة التقدير في قرارات الحكم كبيرة.

ومما تقدم نرى أن مهمة حكم كرة اليد صعبة نسبياً ، فكثرة القرارات التي يمنحها الحكم خلال المباراة والتي قد تصل حسب إحصائية الاتحاد الدولي إلى أكثر من (260) (\*) قراراً في المباراة تجعل من الأهمية أن يتمتع حكام كرة اليد بالمعرفة القانونية التي تخص مفردات اللعبة وبلياقة بدنية عالية تجعله في كامل تركيزه حتى الدقيقة الأخيرة من المباراة. ومن هنا جاءت أهمية البحث في إعداد منهج تدريبي للمعرفة القانونية و القدرات البدنية مبني على أسس علمية تتسجم مع متطلبات الحكم التي تؤهله لقيادة المباراة وإعطاء القرارات الصحيحة والصائبة وتلافي الأخطاء المؤثرة بشكل مباشر في نتيجة المباراة.

## 1-2 مشكلة البحث:

يلعب الحكم دوراً مهماً في نجاح المباراة أو فشلها، وذلك من خلال مسؤوليته المباشرة في إدارته المباراة مما يتطلب منه أن يكون ملماً بشكل واسع في قانون لعبته ويتمتع بلياقته البدنية عالية .

ومن خلال خبرة الباحث كونه حكم قاري عامل في الاتحادين الآسيوي والعراقي بكرة اليد لاحظ بوجود هناك واختلافات في قرارات الحكام نتيجة القصور المعرفي وضعف في القدرات البدنية لحكام الدرجة الثانية بكرة اليد.

(\*) خلال الدورة التحكيمية التي إقامها الاتحاد العربي لكرة اليد في المغرب العربي 2012

ولعدم وجود منهج موحد من قبل الاتحاد العراقي المركزي لكرة اليد وقلة الدراسات الخاصة بحكام كرة اليد أرتأى الباحث إعداد منهج لتطوير المعرفة القانونية و بعض القدرات البدنية لحكام الدرجة الثانية بكرة اليد ومعرفة علاقتها بدقة القرار لحكام الدرجة الثانية بكرة اليد

### 3-1 أهداف البحث:

- 1- اعداد منهج (معرفي-بدني) لتطوير المعرفة القانونية و بعض القدرات البدنية لحكام الدرجة الثانية بكرة اليد.
- 2- الكشف عن تأثير المنهج التدريبي(معرفي-بدني) في تطوير المعرفة القانونية وبعض القدرات البدنية لحكام الدرجة الثانية بكرة اليد.
- 3- الكشف عن العلاقة بين المعرفة القانونية وبعض القدرات البدنية بدقة القرارات لحكام الدرجة الثانية بكرة اليد.

### 4-1 فرضا البحث:

- 1- وجود فروق معنوية بين الاختبارات القبليّة والبعديّة لمجموعة البحث التجريبية في المعرفة القانونية وبعض القدرات البدنية .
- 2-وجود علاقة ارتباط بين( المعرفة القانونية وبعض القدرات البدنية ) ودقة القرار لحكام كرة اليد.

### 5-1 مجالات البحث:

1-5-1 المجال البشري: حكام كرة اليد (الدرجة الثانية) المعتمدون لدى الاتحاد العراقي المركزي لكرة اليد.

2-5-1 المجال الزمني: المدة من 2013/1/20 ولغاية 2013/6/27.

3-5-1 المجال المكاني: قاعة الالعاب الرياضية في بعقوبة/ ديالى.

A

## **Abstract**

**The impact of training curriculum (theoretically, physically ) in developing legal knowledge and some of physical potentials related to accuracy of second class Referee's decision in handball.**

**Researcher**

**Kahtan Fadel Muhammad Al Azawi**

**Supervised by**

**Assistant Professor Dr. Naseer S. Muhammad**

**Assistant Professor Dr. Abbas F. Jaber**

**The research contains five chapters as following:**

**1- Chapter One/Research abstract.**

**The introduction and importance of research take the role of research and scientific study in sports field, one of them is handball in general while they take referees in focus through the concern of International Union with referees in theoretical and physical side, however the role of these in taking the right decision**

**.**

**According to this a training curriculum (theoretical- physical) has been put for developing the knowledge in game law and some physical potential and the relationship with the accuracy.**

**The issue that the researcher took accumulates through his experience during direct staying in touch with handball referees of Iraq. He noticed that the sessions (which are held by Handball Union in Iraq) aren't enough to get the result because they take three days only studying theoretical side ,so the researcher put training curriculum (theoretical - physical) for handball referees.**

**Summary of research goals:**

## **B**

- a- Put training curriculum (theoretical – physical) for developing the knowledge in game law for second class referees in handball.**
- b- To know the impact of this curriculum.**
- c- To know the relationship between the knowledge of game law and some physical potentials in decision accuracy for second class referees.**

**He assumed the following:**

- a- There are differences between pretest and post test for pilot group of research in knowledge game law and some physical potential.**
- b- There is a relationship between the knowledge of game law and the physical potentials for the decision accuracy of the handball referees on the other hand.**

**The field of research:**

**Human field: a pilot group (6 referees) from second class of handball referees.**

**Time: for the period from 20-1-2013 till 1-4-2013**

**Place: sport hall in Baqubah.**

- 2- Chapter two: it contains the theoretical and similar study, which contain many axis ,the most important of them is arbitration in handball, also the requirement potentials and it's importance for handball referees for accuracy decision in addition , this chapter contains tow other studies in relation to similar studies mentioned above.**
- 3- Chapter three: It contains curriculum and field procedures, the searcher used trial curriculum of single pilot group ,also he took the description of sample and instrumentals of research and**

C

contains the tests which the researcher used to get the accuracy results .

He put a form for questionnaire to measure the accuracy of decision and to know the impact of training curriculum which is suggested according to aim of the research.

In addition to use proper statistic means to remedy the results.

- 4- Chapter four: it contains analysis ,discussion, and the results of tests containing two axes which the researcher took displaying ,analysis and discussion the tests results as the first axes to know the differences for research pilot group, as for the second axes contains displaying ,analysis and discussion the results of common factor between game law knowledge and some of physical potentials in decision accuracy for the pilot group in pre test and post test , with tables ,charts from credible resource .
- 5- Chapter five: It contains conclusions which the searcher reached, so he put recommendations according to what he reached.

Regarding to the discussion the study has conclusions which are:

- 1- The time that the curriculum took was enough to get development in game law knowledge and the physical knowledge.
- 2- Using technique and different displaying means has positive effect in the law knowledge.
- 3- Practical practices were important and positive in developing the law knowledge.
- 4- Training effort in knowledge and physical training was proper in developing physical accuracy .

D

**Recommendations:**

- 1- Give more time for knowledge side in training sessions which are held by Union.**
- 2- Using techniques and different displaying means in illustrate the modifications.**
- 3- Training camps must be held to develop physical side for referees.**
- 4- Following the performance of referees inside the playground and watch the accuracy of decision through the forma that the researcher put to final evaluation for the referee in each match.**
- 5- Adapting the curriculum that the researcher put in the sessions of referees qualifying.**